

# EDITORIAL

## Editorial

Este ha sido un año particularmente difícil para llevar a cabo los procesos de edición de la Revista Epokhé, debido a las condiciones actuales de salud pública en todo el mundo. Esto, nos llevó a replantear la dinámica en cómo se estaba llevando el proceso editorial, y así adaptarnos a los retos y compromisos que nos impone la virtualidad en el marco de las humanidades digitales.

Es por ello que el comité editorial tomó la decisión que la revista pasase a ser única y exclusivamente virtual. Lo anterior resulta beneficioso en dos sentidos; el primero, asociado a un margen de circulación más amplio, lo que permitiría una mejor difusión de los trabajos de investigación publicados. El segundo, tiene que ver con el hecho de volverse una publicación semestral, ya que de ésta manera podrían publicarse consecutivamente los trabajos de investigación elaborados por estudiantes y egresados del Programa de Historia de la Universidad del Atlántico.

A lo largo de 15 años la revista Epokhé se ha convertido en una oportunidad para que los estudiantes del Programa de Historia de la Universidad del Atlántico tengan un espacio donde mostrar sus avances en materia investigativa y poder así incursionar o dar sus primeros pasos en el campo de la investigación. En este sentido, el número que hoy ofrecemos está compuesto por varias temáticas que hacen posible el dialogo entre diferentes corrientes historiográficas, y que además, nos permiten observar las diferentes líneas de investigación que se desarrollan en el Programa a través de sus grupos de investigación y semilleros.

En medio de la situación actual publicamos el presente número, constituido por cinco artículos, presentados por estudiantes y egresados del programa. El primero de los artículos es de la autoría de Edinson Estrada Ortiz, titulado “Discursos médicos en el Virreinato de la Nueva Granada 1780-1805”, el cual se ocupa de analizar los manuales de salud durante la época Virreinal, haciendo énfasis en cómo estos fueron usados en las epidemias de viruelas de los años 1785 y

1802. En este trabajo también se evidencian el desarrollo hacia varias corrientes historiográficas como Historia de la Salud, Historiografía de la medicina en Colombia incluso también análisis del discurso, esta investigación sin duda podría seguir profundizándose por cualquiera de las corrientes aquí mencionadas. Lo cual sienta las bases para que nuevas generaciones de estudiantes elijan hacer estudios coloniales.

En segundo lugar, encontramos la investigación de la egresada Erika Bautista, titulada “Poder y política en Cartagena durante la primera mitad del siglo XIX. El caso de Juan José Nieto Gil”. En este trabajo, la autora analiza la carrera administrativa que hizo este personaje y como sus diferentes cargos ponen de manifiesto las relaciones de poder que existen entre las elites y el pueblo llano, con lo que los rótulos de dominados y dominadores tienden a ser un poco más soluble.

Continuando con la idea de relaciones políticas, David de Moya presenta su investigación, “La creación y formación del departamento del Atlántico en 1905: ¿un interés político de las élites liberal – conservadora de Barranquilla o de la política del quinquenio de Rafael Reyes? Con este artículo, podemos advertir las relaciones entre el centro y la periferia, es decir, como se movieron los intereses políticos en favor de las elites para la creación del departamento del Atlántico. Sin duda, esta investigación denota un esfuerzo por desentrañar temáticas como la sociabilidad, la Historia política y el poder, lo cual nos ayuda a comprender que los cambios que a través del tiempo se dan son procesuales.

Finalmente, el artículo con el que cierra esta 9ª edición, titulado “Iniciativas semifabriles y elite económica en Barranquilla (1890-1910), presentado por el estudiante Carlos Andrés Paternina. El trabajo, enmarcado entre la historia económica y el enfoque de historia local, versa sobre el dinamismo experimentado por la Barranquilla de finales del Siglo XIX, lo que permitió convertirla en una ciudad muy importante en el ámbito nacional. En ese sentido, este trabajo analiza la incipiente actividad fabril que iba desarrollando la ciudad mientras avanzaba el siglo XX, Por lo que resulta importante mirar a barranquilla en clave de transición, es decir, como se fue insertando en la economía regional, nacional e

internacional; y que aspectos de tipo urbanísticos se vieron inmersos en esta dinamización de la ciudad en una época tan álgida como lo fue la última década del siglo XIX

este trabajo se inserta en la en dos líneas historiográficas como lo son la Historia económica y la Historia local desde una nueva perspectiva para poder entender los problemas de la barranquilla de principios de los años 1910.

Con los nuevos caminos que la revista ha tomado, esperamos que la difusión tenga la acogida esperada y que además sea un aliciente que motive a todos los estudiantes de los programas de Historia a participar en este proyecto editorial de carácter estudiantil. Iniciativa que, en reiteradas ocasiones ha demostrado su compromiso con el estudiantado, alentándolos a forjar el carácter investigativo que es una pieza fundamental para poder avanzar en su formación como investigadores.

**Miguel Rhenals Díaz**  
Historiador  
Asistente del Laboratorio de Historia  
Universidad del Atlántico (Colombia)